



新しい建築をもつて再出発した密教文化研究所に対して、いろいろな期待と要望を並べた。どの点をとってもさしあたり実現の不可能な問題はない。以上のような計画がすべて実現されてはじめて、密教文化研究所は生きてこよう。その設立

も、現実には不可能なことである。ことに学生数が急激に増大し、研究領域が極端に細分化され、制度的な学者養成体制が消滅した現在、三種の機能を一つの大学の機構のなかにたぐみに鼎立させうるとしても、それは神わざに近い。

これらの機能を一つの組織のなかに兼ねそなえることが不可能であるとすれば、残された方法は二つしかない。別個に三種の分身をもち、しかもそれらを有機的に結合させる組織をあらたに作りだすか、あるいはまたそのなかの一つの機能のみを果すこととに満足するか、そのいずれかである。

一流といわれる大学はすべて第一の道を選び、二流三流の新設大学のほとんどは第二の道を進んでいる。豊かでない財政規模のなかで運営される高野山大学は、好むと好まざ

研究所のそれそれぞれに細分化され、特徴化されてゆく。それとともに、大学はとくに教育の場としての性格を強化する。このような傾向は戦後とも顕著になってきた。

高野山大学の場合も事情は同様である。いやむしろ宗門大学の場合は戦前からすでに子弟教育の場としての性格を強くもつてきている。宗田が高野山大学を經營している第一の目的もまた、真言宗の教師寺院住職にふさわしい人材を養成する点にあることはいうまでもない。

大学の三種の機能は、本来一つの大学のなかに兼ねそなえられること

究所のそれぞれに細分化され、特化されてゆく。それとともに、大学はとくに教育の場としての性格を強化する。このような傾向は戦後とくに顕著になってきた。

るにいかかわらず、第二の道を歩んできた。そして高野山大学の未来図も、なればあきらめの気持をもつて、その延長線上にえがいてきたものである。

ここに、宗団当局が、密教研究所の新築充実と、大学院の博士コース

ほんどの宗門大学の付属研究には、一二三ヶ年の海外出張を終え宗学と語学のエキスペートが、少くとも一人はかなづいる。このたちが中心となって、祖典の外国语訳が着々と進められ、最近あちこちの大学で、かなりの成果があげらはじめた。この点、残念ながら高山大学ははるかにその後塵を挾みいる。

の密教の応用面、実用面とともに、それ以上に肝要な密教の基礎的な研究面である。密教がこの点に関して、一般的の関心をもつてゐるといふのは、必ずしも誤りではない。なにをおいても、密教研究所に、基礎研究の振興するという意見を耳にするこはない。

みよう。十八世紀以来、ヨーロッパ人によつてインド史の研究が始まつた。それはただ格好の植民地として、未開拓の搾取の対象であつたら。その結果、ヨーロッパ的なインド観が世界に定着した。そのようなゆがめられたインド観を払拭し、インド人によるインド観を確立するため、独立後のインド政府と、インド人学者がどれほど努力を払つたことであろうか。外国人の一方的な研究のみに依存していくは、ナンショナリズムもおこりようがないからである。それでもなお、世界の常識としては、ヨーロッパ人のインド観が

研究所のそれぞれに細分化され、特徴化されてゆく。それとともに、大学はとくに教育の場としての性格を強化する。このような傾向は戦後とくに顕著になってきた。

高野山大学の場合も事情は同様である。いやむしろ宗門大学の場合に戦前からすでに子弟教育の場としての性格を強くもつてきていた。宗田が高野山大学を經營している第一の目的もまた、真言宗の教師、寺院住職にふさわしい人材を養成する点にあることはいうまでもない。

大学の三種の機能は、本来一つの大学のなかに兼ねそなえられることが望ましい。しかしこれらをことごとくそなえることは理想ではあっても、現実には不可能なことである。ことに学生数が急激に増大し、研究領域が極端に細分化され、徒弟制度的な学習者養成体制が消滅した現在、三種の機能を一つの大学の機構のなかにたぐみに鼎立させうるとしても、それは神わざに近い。

これらの機能を一つの組織のなかに兼ねそなえることが不可能であるとすれば、残された方法は二つしかない。別個に三種の分身をもち、しかもそれらを有機的に結合させる組織をあらたに作りだすか、あるいはまたそのなかの一つの機能のみを果すことにして満足するか、そのいずれかである。

一流といわれる大学はすべて第一の道を選び、一流二流の新設大学のほとんどは第二の道を進んでいる。

豊かでない財政規模のなかで運営

研究所が目的とするものは、まず第一に基礎的な研究の充実をおいて他はない。ついでその基礎研究の成果にたって、それを応用した実用化する点にある。宗団人が大学に期待する役割のうち、子弟の教育を除いたそのほとんど大部分は、この密教の応用面、実用面であるといってよい。すなわち、密教のわかりやすい解説、紹介、密教經典および祖典の現代語訳等々がそれである。これら密教の実用面は、主として密教文化研究所の仕事として継承されるものである。

現実にはすでに密教大辭典の編纂事業は昨年度に発足し、執筆準備が着々ととのえられつつある。そのほか、わかりやすい密教解説シリーズの出版などが、逐次計画されようとしている。また密教經典、儀軌、祖典の英独仏語などへの翻訳事業

かかる点を将来の社会の指導原理として生かすべきであるか、眞言宗の歩むべき方向は如何、など密教化研究所で検討されるべき問題は、わめて多い。

そして、これら密教の現実社会の適用問題の討議には、宗団の学のみならず、眞言宗出身の一般学者、寺院住職の代表者、第一線布教家、さらに思いきって宗団外密教に関心をもつ人々との参加が非必要となろう。これらバラエティにとんだ人びとが、建設的な見解卒直に発表し、たがいに意見をたかわし、検討する場を提供するも、密教文化研究所の役割の一つ、かぞえられる。その結論を尊重して、ただちに宗教とか檀信徒の教義に生かすか、それとも無関心にみるかし無視し去るか、それは宗団人の態度いかんにかかっていることは、

とし、地道でむきいられるところの少ない基礎研究の分野を他に依存し、その成果のみをイーグリーに借用し、あるいは濫用しようとするのは、三流企業の常套手段である。これに類似したやり方を、宗団とか言学者が長年踏習した結果が、現代社会において、密教に対する極端な偏見を生み出し、定着化したといえるであろう。

経典、儀軌の解説、翻訳、祖師の著作の厳密なテキストクリティイーク等々、そのいずれをとっても、密教には基礎研究の完了した分野はきわめて少ない。あいかわらず、密教は未開拓の分野を多く残している研究がいちじるしくなるばかりである。

ただ未開拓の分野であるという理由だけで踏みこんでくる恣意的な研究者に、この分野の開拓をまかせておいては、密教に対する一般的の誤解

般に通用している。密教文化研究所を国際的な密教学の研究センターにしようとする企画のあることも聞いている。外国人学者がここをおとすれ、研究所員とともに密教学を研究するがたをみる日もあることであろう。その場合、基礎研究はすべて他人まかせで、応用面、実用面のみに研究者の関心が奪われているとしたら、訪れた人たちの失望をかうことはわかりきつている。

定期的な研究紀要の出版、それは密教文化研究所が国際的に認められるための、最低にして不可欠の条件である。密教関係のすぐれた学術論文が数多く英独仏いずれかの言語で公表されるならば、高野山大学の密教文化研究所に、そして密教に、世界の目が注がれることになろう。現在海外の東洋学者は大なり小なり密教に関心をもち、密教に研究意慾があることを聞いていた。

若者の大好きな夢

卷之三

新しい建築をもつて再出発した密教文化研究所に対しても、いろいろな期待と希望を並べた。どの点をとつても、さしあたり実現の不可能な問題はない。以上のような計画がすべて実現されてはじめて、密教文化研究所は生きてこよう。その設立の意義もある。

ただ大きな問題がまだ論ぜられず

るから。

の問題のみについて書き、心ある方  
がたに訴えたい、と思つてゐる。

このよだな意味においても、後継者養成を目的とする大学院の博士課程の新設の意義は大きい。

新しく発足した密教文化研究所

# 若者に大

と、ようやくこれから誕生を迎えるよ  
うとしている大学院の博士課程に対  
して、宗団の方がたのあたたかい御  
理解と、実のある御後援を心からお  
願いして筆をおくる。

められた実際的解答を得ることがで  
きる。

しかしにそのような期待は单細胞  
(寺院)——子弟教育——学園——宗費に  
篆徴される我宗の教学体制を反省す  
る時、あまりにも空しいものである  
事に誰しも容易に気付くに違いない  
。それなりの理由もあるうが、今  
日までの教学体制においては、学園  
は宗団单細胞に還元される成果を怠

めることができるであろう。  
このような悪循環の過去にうら打ちされた教学体制においては、宗団人のよほど確たる方向づけが明示されぬ限り、新研究所の未来も手ばなしして喜び得るほど安直なものではない。かえって、新居をもつた重圧にたえかねて研究所も又大学と同じ運命を辿るのでないかと秘かに憂慮するものである。わが宗団は未だ百

に残つてゐる。すなわち、この密教文化研究所の諸事業を遂行するための経済的な裏づけと、それを支えてゆく人材の問題である。これらの二点が実は最も困難な問題なのかも知れない。経済的な裏づけについてはわたくしの論すべき領域ではない。密教文化研究所に対する宗団人の関心と意慾と熱意にすべてはかかるつてゐる。

近年宗祖大師の教理が宗団内にとどまらず、宗団外の人々にも広く紹介されている事実は極めて大きい意義をもつものであり、戦後の宗団教育の混乱もようやくにして落着きをとりもどし、除々に成果を発表しつゝ進展するようになつたかと思うと一入感慨が深い。

加えて先年十月には臨時宗会が催され、また古事記としての『』

ばしい限りである。

このような徵候を背景にして「密教文化研究所」のビジョンを描くことが許されるなら、何といっても世界に誇る純粹學問上の文字通り「密教文化研究所」に成長して欲しいとつづいている。

国立私立をとわず「研究所」と名のつく機関は恐らくは人文科学系が主

り——当局はかけ声ばかりで——単細胞は宗費すら完納できない——といった如き惡癖をくり返して來た。そこに指摘される堆積した多年の幣害は、わずか一年の成果で消散し得るほど底の浅い單純なものではない。今日までそれらを改善すべく教學実績を見ぬままでここに消え去つてしまつて、最も基本的な数学基

年の大計をもつて教学体制を積極的に支援する程成熟していないことはもちろん、教学危機の意識も極めて稀薄なのである。

そのような実例はいくらでも指摘できるであろう。先年行なわれた管座選において、私どものとった態度は若者が魅力を感じる程真面目なものであつただろうか。

現行法の公選制は宗団人一人一人が宗團の単独色である、う自覚と

きな夢を与えて充分である。  
更にこれに加えて母校に学ぶ後輩  
に奨学金の提供を決議した高野山住  
職会の態度は甚だ示唆に富む。  
昨年一年にみられたこれら一連の事  
件への愛情は、大学も又ようやく  
にして宗団教学のセンターとして畏  
敬の念をもって取扱われるようにな  
った証左とも、あるいは又、七十年  
の放在の過去から榮光と繁栄の未来  
への転換とも解釈されてまことに暮

準も高く、密度も濃い。大学附属の「密教文化研究所」もそのような日本屈指の研究所になる事こそ、宗団の人の期待の全てが托されている。豊富な費用と優秀な研究者に組織され実のった果実は常に宗団単細胞及び檀信徒にまでむだなく吸収され、となり肉となる。「事相」ということを考えて、研究所に質せば、時代に即応した一つの真理とまでに毫

大学を形容してまことに並んでいた言葉であったと思う。そうしてそのような表現が一層生々しく響くのはそこに学び、そこで思索し、そこでは成長したわが母校であるためかも知れない。

たううか、結局　金力の差が勝敗を決し、選挙とはこんなものだと安易に正当化して、多少の行き過ぎは反省しながらも、創価学会の真言宗攻撃の材料になつたら困るとか、週刊誌ダネになつて大師信仰に悪影響してはとか、自衛の手段は懸念され

そこには宗門子弟の反応など考えてもみない。対社会的な現実の自衛も大事だが、むしろ内部の青少年下

の人々にもよくわかつていないのである。密教が幾人かの少数の僧侶、学者に理解されているだけで多数の者から離れた状態にあるため、これを近づけることを目標にしてその方法を研究し、その内容の高揚に努力してほしいと考える。教学の研究・整理も必要であるが、大いに外に向つて真言教学をやさしく、わかり易い方法で流出する方法の研究所であつてほしい。末派寺院の者がわからぬところは、研究所へ連絡すれば親切に教えてくれるところであるといふ親しみ易いところであつてほしい。末派寺院は毎日の経済生活に忙しく勤務者が多いために費す時間が極めて少ない。檀家の人々も同様で布教を行うからと言つても集まつて

い。残念であるが、これまでの書はこの点に欠けている。読んで飛躍を感じます。文献的、考証的方法のもとに書き述べられていないのである。ゆえに研究所では科学的方法の上から布教に資する書を出版してほしい。具体的なことは末派寺院から希望を探ればよいのである。科学的、考証的方法でやさしく眞言宗の諸經、論、事相などを書き改めて現代の中に眞言教学を生かす必要がある。弘法大師の深い教えも大師の難解な文章では読むのに時間がかかりすぎる。「不易流行」を芭蕉は説いている。次にこの観的から眞言教學の要点を抜き取って、それを言葉で吟じ易いように韻律的な文章で綴った書物を切望する。密教を児童のころから肌にしみ込ませる方法とし

創作するに価しよう。われわれ地方寺院では心がけていても雑用に追われるてしまうのであり、情けない思いである。

以上のように私は真言宗の諸経論、また布教に必要な書物の研究出版を期待する。要するに研究所が現代と共に生きる方向に進んでほしいと期待する者である。それと同時に末派寺院の希望を充分に採用する方法を考え、地方寺院との密接な関係を保ち進むことが肝要である。そのためには金の問題、研究員の研究費の問題を解決しなければならない。しかしこのことは別の問題である。そのことも地方寺院に計るのも一つの方法であろう。

われわれ地方寺院の者はそれが地

## 現代に生きた権威を

田口義孝

て、しかもそれが心の中に残る文となるものを研究してほしい。これは創作となるもので、いわば五七調とか、七五調とかといった方法で短文でよく、読んで心の全線に響くものである。経を意訳したものには、韻律的な文はこれまでにない。この書物ができれば私は長い間考えて来た、幼児・児童の宗教教育にどれほど功献するかわからないからである。これは子供が暗誦できるからである。この夢を描くような韻律的短文を集めた書物の編集、創作を大いに期待する。これまでいくつかはつたであろうが、その訳文たるや誠に読んでリズムに欠けている。理趣ある文を集めた書物にしてほしいのである。それは研究所で時間をかけて、経にしても楽しい夢が描かれていて、創作するに備しよう。われわれ地方寺院では心がけていても雑用に追われる。その夢を創作にしてほしいのである。それは研究員の研究費で、現科学院から科学宗のと期待する者である。それと同時に論、また布教に必要な書物の研究出版を期待する。要するに研究所が現代と共に生きる方向に進んでほしいと願うのである。そのためには金の問題。研究員の研究費で、現科学院から科学宗のと期待する者である。それと同時に論、また布教に必要な書物の研究出版を期待する。要するに研究所が現代と共に生きる方向に進んでほしいと願うのである。

それは昨年末の報道で耳新しい英國のボンド切り下げ政策である。この経済政策は切迫した財政の窮余の一策と解説されているが、かつて七つの大海を支配した大英帝国の斜陽への階段でもあった。そして、その原因は新鮮な活力湧れる世代の抬頭を吸収し得なかつた「身分制度」の虚飾に由来している。英國民間に長年にわたつて培われた貴族の子は貴族に、靴屋の子は靴屋にという身分制度の壁は、いつの間にか能力と無関係の人間を育てることになり、有能な人材を拒否する結果となつてしまつた。やがてその影響はあらゆる社会構造の硬直化を迎へ、経済面

まず「研究所」育成の直接的基盤は建物ではなく、費用と人材であることはいうまでもない。まず人材についてみると、その土壤となる大学においては、大多数が信仰心に関係なく、もちろん僧侶に魅力を感じなまま、両親や周囲から説得され、止むなく宗門の大学に入った者で占められている。これが若者にとって僧侶がもつと魅力的であるとか、あるいは学生時代の成績いかんによつて骨をうめる寺院が決まるといふのなら、もっと向学心も湧き、闘志も横溢するのであらうが、彼等にとって、卒業後の就職先は確保さう。

ためになる。勿論、自活という事を条件にして。  
これが大学の現実であろう、しか  
もこの傾向は一層きびしいものにな  
るであろう。  
費用についても人材と同様さみし  
い限りである。宗団の単細胞は敗戦  
によつて、経済的基盤の多くを失つ  
てしまい、その影響は学園經營に殆  
んどが費やされる宗費すら完納され  
ない実状であるから、ここに言贅を  
費すまでもないであろう。費用のみ  
ならず、人材もこのようく枯渴して  
いる現実にあつて、一体「研究所」  
の未来に何を期待できるであろうか。

部構造への配慮の方が重要視されねばなるまい。宗団を前進させるためにも「研究所」を充実せしめるためにも、残された方策は大師信仰を根底にもつた若者の層の厚さ以外に道はないからである。

単細胞の全てがそうであるとは言わないので、管座選におけるかような愚僧的あり方と、散技の上げ下げの重要性を強調する賢僧的行為とは、あい矛盾してはいまいか。むしろ若者が尊敬する理想の僧は、讃のユリに卓越せる僧ではなくして、管座公選に清らかな投票をし得た僧侶にある事を進言したい。何故なら、今日の若者のもつ魅力の一つは、合理性があり、対社会に指導力をもたらす僧、ひいては職業としての僧侶には意義を感じないからである。

更にもう一つ引用して、宗団蘇生への警鐘としたい。

これまでの段落を一転して、

ともかく私共宗団はここに新居の研究所をもち、その運営と方向に責任の一端を荷ったわけであるから、

思いを新たにめぐらせることにしておいては止むなくボンド切り下げにおいては止むなくボンド切り下げをおいては止むなくボンド切り下げの衰運を象徴するのである。

これは吾宗沈滯の様相と酷似しているではないか。もって他山の石といふべきである。

いたずらに危機感や悲観論をふりまくつもりはない。ただ、宗団がどこまでも安易な姿勢を排して、真剣に教学体制づくりに打ち込んでほしいのである。

もはやこのような宗団指導者僧への発言はやめて、課題である「密教文化研究所」への期待を綴らねばなるまい。だが現実を考えてみた場合、筆の速度が落ちるのも確かである。

新春詠草

高  
秀  
芳  
三

出費は惜しまないであろう。方法に終始することはもうある。  
研究所で行うべきもの、未  
て  
いる幾多の経論、仏像な  
、整理、保存、管理の問題  
と思うが、地方各寺院の住  
ぞれ布教、教化のことにつ  
——御題——「川」

に楮さらしていまもなほ紙をたもつふるさと  
五年の歳月たてばようやく  
を高野に養はむとす  
の心に止めきやさしかりし  
尚密雄和尚  
の偈われに言はしめ朝餉と  
和尚の白眉こほしも  
朝正食多水食」虫無しと應  
まいらす  
の九谷茶碗に梅干入れ朝な  
と酒ほしたまふ  
居士にしへぶ食せ光沢よき  
たりなどカラカラ笑ふ  
そめの因縁ならずと密雄和  
のわれに涙したまふ  
ものは一つ食べよどそのま  
さしのべて口開かしむ  
和尚うましうましとひとり  
むけたまふ夕のうま酒

(3) 僧侶といふ職業が魅力あるものであること。  
(4) 自宗内の子弟全ては宗門の学園に学ばせること。

以上は不可能であろう。

(5) 宗門の学園以外に進学するもののリスト及び成績を宗団が掌握すること。

(6) 地方の要職者は当局並に学園他の大学に進学したものについて情報交換をする事。

⑦宗団は優秀な人材を先ず大学院に入学せしめ、密教を勉学せしめる事。その間研究に適さないものが出ての場合、責任をもって他の機構に所属せしめる事。

⑧豊かな費用である事が理想だが、極めて乏しいから、許される範囲内で研究しなければならない現実がある。しかし、これとても業績を累積すれば、近き将来に於いて、大学とは違つて自活の可能性も生ずる。その為には、先ず大学所属の諸先生方は一致団結して、一つのテーマを選び、各々の専門の範囲で成果を上げる事。

⑨「密教文化」は規定方針通りに合併号など出さずに、年四回必ず発刊する事。

⑩撰んだテーマの成果については、最低限度の研究費と出版費とを、宗団は責任をもつて捻出する事。

⑪将来においては、研究所は大学とは別途の教授体系をもち、独自の成果の為に専念する事。

⑫宗団単細胞は費用のかからぬ方法で協力出来ることもいろいろある。たとえば、真言宗に属しているお寺は大体創立年代もなく、各寺所蔵の資料も極めて豊富であるから、他の研究機関より、コピーや研究論文の寄贈を受ける機会の多い筈。それらをつとめて、密教文化研究所に寄贈をうけるよう指示すること。

⑬研究テーマは密教に限ること。

⑭所属研究者は真言宗のものに限ること。

昨年秋、高大に増築校舎一棟と体育馆とが落成した上に、十一月十日には大学院研究室と思ひがけない密教文化研究所が完成した。この研究室と研究所とは、草繩総長先生の信を出発点とし、その熱烈な勧進に応ぜられた北米や布哇の開教総監さんと特志の方々の附金を以て完成することを得たのである。特志の方々の御寄進の態度の美くしいこと、及び草繩先生の一族一家を挙げての多額の寄進など、宗内未だ嘗て見ざる美談の中に、滑らかにまたきわめて迅速に完成したことは蓋し空前のことであります。一人の人の力がこんなにまで發揮できるのかと驚嘆せざるを得ない程度です。誠に欣快に耐えな次第である。特志の方々のご芳名は各室に掲げて、その美名を後世に伝えると共に、その室を利用される者が長くその恩徳を感謝したいと期している。



## 稻谷祐宣